

**Economía**hoy.mx

# Riesgo político, factor clave para la economía en 2018

[VIRIDIANA MENDOZA](#) - 7:20 - 13/07/2017

---

## Un presidente sin margen para conformar buenas estrategias de gobierno es el mayor riesgo de cara a 2018

México navega con incertidumbre los retos económicos actuales: la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, el discurso agresivo del presidente estadounidense Donald Trump y las complicaciones propias de una economía que busca dejar atrás la desaceleración y la volatilidad. Sin embargo, aun cuando faltan algunos meses ya se vislumbran algunas amenazas para 2018.

"Creemos que el crecimiento en 2018 debe ser más fuerte porque pensamos que la tasa de crecimiento subyacente base es arriba de 2%, quizá 2.4 % pero por la volatilidad que estamos esperando el próximo año, la incertidumbre del próximo año el efecto del TLC ahorita yo diría que es una adivinanza hay demasiados factores políticos que todavía no conocemos", explica Felix Boni, director de análisis de la calificadora HR Ratings.

México deberá enfrentar en 2018 el efecto negativo del aumento de tasas del Banco de México, que coloca actualmente su ratio de referencia en 7%. La ecuación puede complicarse si Estados Unidos no logra sacar adelante la reforma fiscal que permita una mayor inversión en infraestructura.

"México depende del crecimiento económico en Estados Unidos, sobre todo en el sector manufacturero, si no hay un repunte el próximo año habrá algunas dificultades".

## Riesgo político, el factor clave

Para Felix Boni, hay tres factores de riesgo político que inyectan incertidumbre en la economía

- \* La política fiscal en EU
- \* La relación comercial con Estados Unidos
- \* Y la situación política de México

En materia de política nacional, la elección presidencial de 2018 arroja el riesgo de tener un presidente que, más allá de su discurso político, no cuente con apoyo para lograr avances.

"El mayor problema pasaría si tenemos un presidente electo por un porcentaje muy reducido de la votación. Independientemente de quién sea. Si vamos a tener muchos candidatos y un candidato gana con 30% del voto (o menos) ¿qué pasaría?, y si ese presidente no tiene un amplio apoyo en el congreso ¿qué pasa? Más que la ideología sería la falta de la capacidad del presidente de formar un gobierno y unas alianzas políticas para gobernar con cierta estabilidad, eso es más importante, más allá de la ideología de un candidato u otro", expone.

Para el final del año, Boni prevé que el tipo de cambio ronde 19 pesos por dólar, aunque afirma que hay demasiados factores que pueden afectar.